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在全国政协委员、市总商会副会长、

松江区政协副主席、 上海来伊份股份有

限公司总裁郁瑞芬看来， 政协委员一定

要把履职的责任扛在肩上， 把企业发展

的使命装在心里，聚焦民生与消费，郁瑞

芬为今年全国两会做了精心准备。

其中， “消费振兴” 无疑是郁瑞芬

关心的重中之重。 “我们欣喜地看到，

从国家到地方到企业， 都为提振消费做

了很多工作， 但真正让消费‘活’ 起

来， 核心还是要有让老百姓敢消费、 愿

消费、 放心消费的系统性措施。” 郁瑞

芬表示， “去年李强总理在政府工作报

告中提及了 22 次‘消费’， 所以我对今

年的两会更加期待， 相信会在会场听到

更多关于消费振兴的答案。”

不久前， 民营经济促进法草案提交

全国人大常委会二审。 长期关注这部法

律的全国政协委员、 春秋航空董事长王

煜呼吁， 开展广泛的普法教育， 进一步

提高广大干部群众对我国社会主义基本

经济制度的认识， 提高对发展民营经济

重要性的认识， 在全国形成利于民营企

业健康发展的法律环境和舆论环境。

从旅游行业出发， 王煜认为， 入境

游方面还有更多需要细化完善的地方，

“比如如厕问题， 国内公共厕所多是蹲

位， 但是欧美旅客并不是很适应， 还有

信用卡的刷卡， 以及很多地方的标识设

施还需进一步规范。”

“我今年主要关注的是土地制度改

革和民营企业的创新。” 全国政协委员、

上海交通大学安泰经济管理学院特聘教

授陆铭告诉记者， 深化土地改革能够提

高农村地区土地利用效率， 助力乡村振

兴。 同时， 陆铭建议， 从政策和舆论环

境两方面来有力推进民营企业的创新，

“这样不仅可以改善营商环境、 保障创

新收益的稳定性和可预期性， 还方便建

立有利于企业创新的社会氛围。”
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代表热议AI赋能 委员心系“民生密码”
在沪全国人大代表和全国政协委员带着这些建议启程赴京

昨天，在沪全国人大代表和在沪全国

政协委员出发，赴京出席即将召开的全国

两会。 今年是“十四五”规划收官之年，结合

履职实际，他们将带来哪些真知灼见？ 出发

前，本报记者采访了多位代表和委员。

从人工智能大模型的热潮， 到未成年

人网络安全问题， 都是代表们关注的焦

点； 政协委员们则将围绕经济建设、 教育

发展、 科技创新、 养老服务等热点问题踊

跃建言献策。

!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!"""""""""""""""""""""""
#######################$$$$$$$$$$$$$$$$$$$$$$$

□ 记者 陈颖婷 季张颖 见习记者 陈姝楠

“赛道看似热闹， 实则资源分散，

散、 乱、 小的现象突出！” 全国人大代

表、 中国电气装备集团有限公司科技创

新部部长张帆直言， 当前众多企业扎堆

研发行业垂类大模型， 但多数仅停留在

表面， 难以满足工业场景的严苛需求。

“工业领域需要的是真正深入产

业链的应用， 而非‘纸上谈兵’。” 张

帆以某钢铁企业为例指出， 其自研的

AI 质检模型因数据样本不足， 误判率

高达 15%， 远未达到实际生产要求。

在张帆看来， 破解这一困局需

“双管齐下”： 一方面， 国家应出台行

业垂类大模型的研发标准与指导意见，

“避免企业各自为战， 造成社会资源浪

费”； 另一方面， 要发挥龙头企业作

用， “整合产业链上下游资源， 集中

力量打造高质量、 高适配的大模型”。

他呼吁： “人工智能不是‘单打独斗’

的竞技场， 而是需要协同创新的生态

系统。”

张帆认为， 工业数据的标准化与

共享难题制约了大模型发展。 某汽车

制造企业曾尝试与供应商共建 AI 预测

性维护模型， 但因数据格式不统一、

商业机密顾虑， 最终项目搁浅。 “工

业数据的采集、 标注、 脱敏缺乏统一

标准， 企业间‘数据高墙’ 林立， 导

致模型训练‘燃料不足’。”

对此， 张帆建议国家加快制定行

业数据标准， 并探索“数据沙盒” 机

制， 在保障企业核心利益的前提下推

动数据共享。 他期待， 未来 AI 能深度

赋能研发、 生产、 运维全链条， “让

制造业从‘经验驱动’ 转向‘智能驱

动’”。

针对 AI 技术的行业应用， 全国人

大代表， 中国注册会计师协会副会长，

上海市工商联副主席， 立信会计师事务

所 （特殊普通合伙） 首席合伙人、 董事

长， BDO 德豪国际会计师事务所全球

董事会董事朱建弟指出， 以近期大热的

DeepSeek 为例， 其在提升工作效率的

同时， 仍需与人类判断力结合。

全国人大代表、 上海中医药大学市

针灸经络研究所所长吴焕淦表示， 中医

药作为中华民族的瑰宝， 其整体观、 辨

证施治理念与 AI 的数据驱动、 个性化

服务特性高度契合， 二者的深度融合是

推动中医药现代化、 国际化的关键路

径。

“目前， 上海、 广东等地已率先试

点 AI 与中医药结合的智慧医疗项目。”

吴焕淦坦言， 我国中医药与 AI 的融合

仍处于初级阶段， 急需解决技术、 人才

与制度层面的瓶颈问题。 比如中医药

数据包含大量患者隐私信息， 而现行

《个人信息保护法》 对医疗数据的采

集、 存储与共享缺乏细化条款。 部分

AI 诊疗系统未通过严格的伦理审查，

存在误诊责任界定不清、 算法歧视等

风险。

为此， 吴焕淦建议深化与科技企

业合作， 可以引入 DeepSeek 等 AI 企

业技术优势， 开发适应中医特点的专

用算法。 同时， 完善法规体系与伦理

治理。 他建议成立中医药 AI 伦理委员

会， 制定 《中医药人工智能应用伦理

指南》， 要求 AI 系统通过临床有效性

验证与公平性测试后方可投入使用。

此外， 还可以探索开发“AI 医疗责任

险”。

“未成年人接触网络信息太容易，

但辨别能力不足， 犯罪风险不容忽视！”

全国人大代表， 东浩兰生集团上海工业

商务展览有限公司智慧能源展部经理、

工会副主席陈达认为， AI 技术可成为

保护青少年的“新防线”。 她建议开发

“数字守门人” 系统， 利用自然语言处

理与图像识别技术， 实时监控社交平台

中的敏感对话与图片。 同时， 她强调需

平衡技术创新与隐私保护。

“作为一名来自基层一线的委员，

我更多关注的还是民生话题。” 昨天，

在行前集中地， 全国政协委员、 市妇联

副主席、 闵行区莘庄镇康城社区党委专

职副书记张军萍在接受记者采访时透

露， 今年全国两会， 自己会在养老服务

方面有一些思考。

“随着老龄化时代的到来， 社会对

于个性化、 专业化的养老需求突出， 这

些需求涵盖家政保洁、 陪诊就诊、 文娱

活动等方方面面， 需要有专业的队伍和

机构来匹配这些个性化的需求。” 在张

军萍看来， 这是一个系统性问题， 既要

加强对为老服务机构的扶持和监管， 也

要做好专业护理员队伍的建设， 让这支

队伍留得下来、 服务更好， 助力为老服

务更加完善。

来自教育行业的全国政协委员、 民

盟中央常委、 复旦大学教授、 上海中华

职教社副主任丁光宏从自身领域出发，

聚焦于职业教育助力产业发展。 “职业

教育既要服务于区域经济， 也要服务于

产业发展， 尤其在人工智能发展的浪潮

下， 我们作为科技大国， 在此领域还有

很多发展的空间。” 丁光宏表示。

全国政协委员、 上海师范大学校长

袁雯今年同样把目光聚焦在教育方面。

“强国先要强教， 强教必先强师， 而强

师就是要强‘师范’。” 她表示， 师范大

学承担着我国高等教育发展和改革过程

中的重要角色。 袁雯告诉记者， 《教育

强国建设规划纲要 （2024—2035 年 ）》

中提到，“以职普融通拓宽学生成长成才

通道”，如何更好地对学生进行个性化培

养，是一个值得思考的问题。

全国政协委员、 上海昆剧团团长谷

好好则关心传统文化的传承与发展。

“希望传统文化通过更活泼的形式， 让

小朋友在校园中开始了解、 热爱中华优

秀传统文化美德。” 谷好好表示。

AI大模型“虚火”待降：顶层设计迫在眉睫

AI需与人的智慧结合 AI技术应成“守门人”

心系养老、教育等“民生密码”

期待让消费真正“活”起来

昨天下午， 在沪全国人大代表启程， 赴

京出席十四届全国人大三次会议

记者 陈颖婷 摄


